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港產港產 印證人生無限可能印證人生無限可能
代表港隊戰杭州亞運 勝出西班牙國際大賽

個子高高瘦瘦、鼻樑上架着一副平實
的黑框眼鏡，高家瀚外表看來與普

通的14歲學生並無二致，但其實年僅14
歲的他卻是香港數一數二的國際象棋高
手，不僅是杭州亞運的港隊代表，更在
西班牙兩個世界性大賽取得佳績，包括
貝尼多姆國際象棋錦標賽第3名，以及
在西班牙錫切斯國際象棋節，成為首位
奪冠的亞洲棋手。

疫情反助培養下棋興趣
年紀輕輕卻能在國際棋壇上佔一席
位，但其實高家瀚學習國際象棋的時間
只有兩年，而他下定決心投身國際象棋
的世界，卻是由於新冠疫情：「我從小
就喜歡數學、解謎，小時候也曾接觸過
國際象棋，不過卻是玩票性質，直到疫情開始後長期不能外出，
做完功課就開始上網捉棋，慢慢地產生了濃厚的興趣。」高家瀚
表示國際象棋棋局千變萬化，就算是同一個對手，每一局都可以
有完全不同的發展：「最有趣的是和對手面對面對局，除了技術
之外，還是一場心理戰，觀察對方的反應，採用不同的下棋節
奏，都會發生不同的影響，同時要一直保持集中，出現一次失誤
就可能會輸了全局，我很喜歡這種見招拆招的感覺。」
別看高家瀚一副斯文有禮的乖巧模樣，他的魄力及決心都非
同齡人可比，由於入選杭州亞運港隊代表，加上希望專心鑽研
棋藝，高家瀚去年決定休學一年：「這建議其實是爸爸提出，
媽媽當時也有一點疑慮，不過最後都很支持我，每當我出外比
賽或訓練，父母都會陪伴着我。」有了父母的支持，高家瀚再
無後顧之憂，全情投入在國際象棋之上，而他在西班牙錫切斯
國際象棋節的冠軍，更堅定了自己的選擇：「在國際象棋出現
之前，其實自己對將來也沒有一個很清晰的概念，也沒有想過
長大後要做什麼，不過現在我好肯定自己想在國際象棋上達到
更高的成就，很感謝父母對我夢想的支持。」
雖然不用上學，不過高家瀚的生活卻變得更加忙碌，他為自己
定下了兩大目標，除了成為香港第一外，亦希望將自己的國際象
棋世界積分提升至2,300分：「我的香港排名由一年前的67升至

現在的第3，積分現在亦達到2,000分，積分愈高就可以參加更高
級別的比賽，不過之後要提升積分的難度會大很多，因為面對的
將是更高水平的棋手。」國際象棋比賽動輒一局五六個小時，要
完成一個賽事隨時要十天半月，加上每局後都要覆盤和分析下場
對手，每到比賽高家瀚精神都會處於極繃緊的狀態：「比賽時下
完一局後其實已經很累，加上和教練覆盤和分析，其實沒多少時
間睡覺，有時候滿腦子都是棋局，想睡也睡不着，我還在學習怎
樣去讓自己的心神放鬆。」即將到成都棋院學習的他表示屆時每
天會訓練至少10小時，內容包括聽課和實戰等等，一
點也不比上學輕鬆。

杭州亞運經歷畢生難忘
訓練和比賽對一名只有14歲的高家瀚而言絕不輕

鬆，不過他表示全靠國際象棋，自己才能夠有與別不
同的人生體驗，尤其是杭州亞運的經歷更是畢生難
忘：「我自己從沒想過有一天可以代表港隊出賽，還
是一次如此大型的運動會，我出席了杭州亞運的開幕
式，繞場時的激動心情至今還記得很清楚，我結識了
很多朋友，甚至還看到了姚明，我相信即使是20年之
後，我都會記得杭州亞運的點點滴滴。」
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王棋
香港文匯報訊（記者 郭正謙）年僅

14歲的高家瀚能夠在國際棋壇嶄露頭
角，離不開父母的全力支持，他的父
親高鼎國亦因此當上香港國際象棋總
會的名譽會長，為在香港推廣國際象
棋不遺餘力。高鼎國坦言自己絕非棋
壇高手，只因看到國際象棋為愛兒帶
來的裨益，才決定擔起名譽會長的重
責出一分力，希望能讓更多香港年輕
人感受國際象棋的魅力。
香港棋手要在國際棋壇打出名堂，

所面對的難度絕對不小，無論出外訓練及
比賽，在沒有資助的情況下都需要自費參
加，高家瀚能夠踏上追夢之路，父母的無限
支持至關重要，除了出錢出力陪伴訓練比賽
外，父親高鼎國更因此當上香港國際象棋總
會的名譽會長，而提議高家瀚停學專注棋藝的

亦是這位開明的父親；高鼎國表示之所以大力支
持兒子的夢想，只因看到國際象棋所帶來的正面影

響：「他（高家瀚）決心投入國際象棋後變得很自律，為
了訓練和比賽會自發早睡早起，連飲食都變得很自律，因為

想以最佳狀態比賽，會很注重健康，甚至連打機都少了很多。」
除此之外高家瀚更藉着國際象棋擴闊了眼界和生活圈子，高鼎國認為這些

體驗非常珍貴：「杭州亞運回來後，他的自理能力提升了很多，能夠親自體
驗這種大型賽事，對他來說是珍貴的回憶，而且他透過下棋認識了很多新
朋友，連普通話都進步了。」高鼎國表示近年香港參與國際象棋的新血有
所增加，希望有更多年輕人可以感受到國際象棋的魅力並從中獲益。

香港文匯報訊（記者 郭正謙）在很多人眼中國際象棋或許只是
一個小眾的智力運動，但其實擁有悠久歷史的國際象棋不單有着
完整的積分及比賽制度，在很多國家更被視為一項重要的教育工
具，有助啟發思維、提升工作和學習效率，而隨着中國棋手丁立
人在去年成為「世界棋王」，國際象棋的受歡迎程度在內地與日
俱增，亦讓香港棋手有更大的發展空間。
國際象棋作為一個歷史悠久的智力運動，全世界愛好者多達7億

人，國際棋聯更擁有199個成員國及地區，是僅次於國際足協的世
界第二大單項體育組織，而隨着丁立人去年成為首位來自中國的
「世界棋王」，中國國際象棋的發展速度更是大大提升，在內地
出現了不少國際象棋棋院提供學習及訓練課程，高鼎國表示現時
有不少港人在周末北上學棋：「始終內地教練收費較便宜，而且

課堂環境較好，學生數量亦較多，有很多
不同的對手可以下棋，不過只要多了港人
接觸國際象棋，對香港國際象棋發展也是
好事。」
國際象棋有着「智慧的體操」、「人類
智慧試金石」等美譽，在啟發思維等教育
效果獲得一致推崇，一旦成為世界頂尖的
棋手，「錢」途亦無可限量，像丁立人在
世界冠軍賽的奪冠獎金便高達120萬歐元，
而統治國際象棋界多年的挪威棋手卡臣，
更有着不菲的贊助及廣告收入，估計年收
入可達200萬歐元。

父母支持成最大動力父母支持成最大動力

國象受歡迎程度國象受歡迎程度
在內地與日俱增在內地與日俱增

◆◆高家瀚得到父親高鼎國高家瀚得到父親高鼎國（（右右））
全力支持全力支持。。

◆高家瀚在14
歲之齡毅然休學一
年，成為港隊亞運
代表。

◆國際象棋棋聯會長德沃爾科維奇和司庫諸宸，上
年與高家瀚同場進行友誼賽。

▲高家瀚希望累積更
多積分，參與更高級
別比賽。

◆丁立人的出現，讓國際象棋在內地
更受注目。 資料圖片

省港盃次回合 廣東隊憑十二碼取勝
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足
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員
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香港文匯報訊（記者 黃寶儀 廣州報
道）第42屆「省港盃」第二回合7日晚在
廣州越秀山體育場上演，在7,200多名球
迷的支持下，廣東隊表現明顯優於首回
合，香港隊表現也依舊出色，在上半場取
得一個入球，兩回合雙方3：3打平，加
時賽也未能分出勝負，最終廣東隊憑12
碼 4：2 取得勝利，成為第 42 屆「省港
盃」冠軍。
力爭3連冠的港隊以杭州亞運球員班底
應戰。廣東隊方面，則繼續以中超球隊梅
州客家隊球員為主要班底。回到主場，廣
東隊一開始就積極進攻，開場僅 6分多
鐘，肖智頭球破門，率先攻進一球。失球
後港隊很快調整節奏，攔截廣東隊進攻。
25分鐘，港足任意球罰出，廣東隊門將手
鎚擊出，混亂中艾華搶第二點射入，追成
1：1。比賽來到40分鐘，廣東隊李寧入
球，最終廣東隊以2：1結束上半場，港隊
以總比分3：2暫時領先。
下半場開始，廣東隊繼續急起進攻。66
分鐘，廣東隊在前場獲得任意球機會，門
前混亂中，在足球連續兩三次撞柱後廖均
健為廣東隊射入關鍵一球，廣東隊3：1領

先，將總比分扳平3：3。常規時間內，雙
方總比分3：3，根據規則需要打30分鐘的
加時賽決勝負。加時賽開始後，雙方一直
膠着直到結束加時，將賽事拖到12碼定勝
負。
互射12碼時，港隊派出3號陳凱柏射第
一球，可惜中柱射失，未能為港隊開一個
好頭。廣東隊佔據主場優勢，且門將程月
磊曾是國足門將，經驗略勝於港隊門將，
廣東隊最終取得勝利。

◆廣東隊賽後接受頒獎。 香港文匯報記者張發兒攝

◆港足的黃皓雋（中）以一敵二。
香港文匯報記者張發兒攝

香港文匯報訊（記者 張
發兒）停辦4年的省港盃
足球賽在今年再度上演，
而廣東隊的主場賽事則由
廣東省人民體育場移師至
越秀山體育場舉行，香港
距離廣州約3小時車程，
不過仍無阻約80名香港球
迷來廣州為港足打氣，讓
10號看台變為「港足應援
區」。
昨日球場看台上廣東隊
的打氣聲響遍全場，但在
球場上仍可聽到港足加油
等打氣口號。最終港足雖
然落敗，但一眾球員完場
後仍不忘感謝球迷，與他
們互動。
其實除了港
隊比賽外，平
日港超球賽結
束後不論外援
或本地球員也
會留守球場答
謝球迷，為球
迷 簽 名 合 照
等 ， 沒 有 架

子，甚至球迷在社交平台
上私訊球員，只要不是一
些攻擊性言論，球員基本
上也會回覆。
的確港足的水平沒有五
大聯賽甚至其他亞洲國家
高，但球場與觀眾席的距
離相近，球員各種與球迷
的互動，真真正正令球員
和球迷打成一片。這或許
就是為何港足的水平不是
一 線 ， 但 仍 有 這 麼 多
「忠心」球迷，香港足球
的核心文化，就是球員球
迷零距離，港足和球迷之
間的連結並非天價門票可
以買到。

◆約80名球迷到廣州為港足打氣。
香港文匯報記者張發兒攝


